

オピニオン

強制不妊の歴史検証

旧優生保護法(1948~96年)下での強制不妊手術を巡り、国会の立法過程や医療の関与を明らかにする調査が少しずつ行われてきた。負の歴史に目を向けた意義は大きい、責任を明らかにする検証には至っていない。被害者が起こした国賠訴訟の上告審は29日に始まる。歴史的な説明はどこまで進んだのか。【聞き手・上東麻子】

医学会、国会 報告書
国会は昨年、旧法の立法経緯や被害実態をまとめた調査報告書を発表。医学分野では日本医学会連合が2020年に旧法の検証のための報告書を、日本産科婦人科学会(日産婦)が22年、会員へのアンケート結果などを公表。日本精神神経学会は今年、医師への調査などから優生手術への関与について詳細な報告書を公表。被害者に対して日産婦は「おわび」、精神神経学会は「謝罪」を表明した。

松原 洋子
立命館大副学長



まつばら・ようこ
1958年生まれ。立命館大教授。専門は科学史・生命倫理、科学技術社会論。立命館大人間科学研究所長などを歴任。共著に「優生学と人間社会」など。

論点

責任の所在明らかにせよ

藤井 克徳
日本障害者協議会代表



ふじい・かつのり
1949年生まれ。子どものころから弱視で40代後半に全盲に。東京都立小平養護学校(現都立小平特別支援学校)教諭、障害者の作業所長などを歴任。

ドイツではナチス時代、統合失調症など「遺伝病者」とされた36万人以上が断種された。さらにヒトラーの命令の名の下に精神障害者ら20万人以上が生きたに値しない命として虐殺された。これらに深く関与したドイツ精神医学精神療養学会は、2010年、会長が謝罪を表明し、15年に検証委員会が最終報告書をまとめた。

この困難だが、だからこそ誠実な対応によって信頼を取り戻すことができる。過去は現在を導き、現在は未来を映し出す鏡といわれる。歴史の検証は過去と今の問題を結び付け、未来に向けて効力を発せたいといふべき。

この困難だが、だからこそ誠実な対応によって信頼を取り戻すことができる。過去は現在を導き、現在は未来を映し出す鏡といわれる。歴史の検証は過去と今の問題を結び付け、未来に向けて効力を発せたいといふべき。

この困難だが、だからこそ誠実な対応によって信頼を取り戻すことができる。過去は現在を導き、現在は未来を映し出す鏡といわれる。歴史の検証は過去と今の問題を結び付け、未来に向けて効力を発せたいといふべき。

この困難だが、だからこそ誠実な対応によって信頼を取り戻すことができる。過去は現在を導き、現在は未来を映し出す鏡といわれる。歴史の検証は過去と今の問題を結び付け、未来に向けて効力を発せたいといふべき。

国会で総括し政府に提言を

旧優生保護法を立法した国会、関与が深かった精神科医や産婦人科医の学会がそれぞれの立場で組織として過去に向き合い、誰もがアクセスできる形で調査を公表したことは重要な。それをどのように評価し、次の時代に生かすのが、私たちの課題となる。

岡崎伸郎
国立病院機構仙台医療センター
総合精神神経科部長



おかざき・のぶお
1958年生まれ。仙台七ヶ所市保健福祉センター所長。専門は精神医学、精神病理学。「精神医療」編集代表。「精神保健医療のゆくえ」など。

この困難だが、だからこそ誠実な対応によって信頼を取り戻すことができる。過去は現在を導き、現在は未来を映し出す鏡といわれる。歴史の検証は過去と今の問題を結び付け、未来に向けて効力を発せたいといふべき。

進歩思想の犠牲になる弱者

接当を知る人はわずかだったが、障害者の権利についての意識が高まった70年代ごろの時代状況の一端が浮かび上がった。これまでの精神科医が精神医療改革にエネルギーを費やしてきた一方、なぜ優生保護法の倫理的問題を見直さなかったのか、私自身、調査に携わった経験から自問してきた。手術件数が2番目に多かった地元の宮城県を例にとると、優生手術の推進を掲げた「愛の十万人国民運動」が政官財、メディア、医療、教育、福祉関係者を挙げた「オール宮城」体制で推進された。当時そこに倫理的問題を認識した人は少なく、法律の下、「善意」で推進されたと思われる。

ご意見、ご感想をお寄せください。 〒100-8051毎日新聞「オピニオン」係 opinion@mainichi.co.jp

第82期 名人戦 七番勝負

【第2局の7】

Shogi board diagram for the 82nd Meijin Shogi match, Game 7.

Shogi board diagram for the 82nd Meijin Shogi match, Game 7 (continued).

名人 藤井 聡太 (1勝)
挑戦者 豊島 将之 (1敗)

先九段 豊島 将之 (1敗)

観戦記 上地 隆蔵
意外な対局。豊島は2歩、2日目が始まった。豊島は2歩、2日目が始まった。豊島は2歩、2日目が始まった。

6対4で済めば先手御の字
この歩を突いてしまうと、将来角交換になった時、(四)四角と打てなくなってしまう。でも、指されてみればなるほど、角の動きを楽にしているんですね。

第79期 本因坊戦 トーナメント

【第11局の5】184-224 (84は再掲)

Go board diagram for the 79th Honinbo Go tournament, Game 5.

試合巧者ぶりを発揮
本譜の始まりは参考図の白1(84)だった。その後、目まぐるしく変化し、黒は左辺の中央を取ったが、白は左と中央のゴウを解消し、左と中央のゴウを解消した時点で盤面でも白がいい」と、解説を続けた。